

Entre verdades

Iris Boeninger

Economista y ex embajadora en Uruguay



Durante las Fiestas Patrias, predominaron los llamados a la unidad y las banderas chilenas. El Presidente Gabriel Boric dijo: “Damos frutos cuando estamos unidos”. Monseñor Chomalí dijo: “No es el momento de solistas, de individualismos, de frases grandilocuentes ni de recriminaciones mutuas”. Hace unos años, era impensable que dos militantes comunistas como Karol Cariola y Camila Vallejo, conversaran animadamente con altas autoridades de las FF.AA. al observar el desfile.

Se cumplen cinco años del 18 de octubre de 2019. Una asonada violenta con el fin de lograr un quiebre institucional. El consecuente deterioro a nivel social, económico y político, sumado a la pandemia complicó la resolución de demandas sociales. Costó aquel evento cerca de tres mil millones de dólares generando inflación y retroceso económico. Los dos procesos constituyentes posteriores profundizaron los costos sociales, políticos, económicos y morales que tuvo aquel nefasto período, los que perduran hasta hoy. Los indultos entregados por el Presidente son otra verdad, que no se puede volver atrás.

Los entonces diputados Boric, Cariola, Vallejo y sus partidarios incluyeron al PC, validaron y justificaron esa violencia como si se tratase solo de demandas sociales, diciendo: es algo “demasiado positivo” y que debemos “ver con alegría” refiriéndose a la supuesta protesta que concluyó con la quema de estaciones de metro, saqueos, destrozos, heridos y muertos. Y que “respaldar la impunidad de un presidente que tiene sus manos manchadas con sangre es inaceptable”, aludiendo al entonces Presidente Sebastián Piñera.

En un póstumo gesto de mea culpa, el Presidente Boric dijo: “Las querellas y las recriminaciones fueron, en ocasiones, más allá de lo justo y razonable”. “Reivindicar el legado de Sebastián Piñera es reivindicar los acuerdos, abrazar el entendimiento, actuar con sentido de urgencia y pragmatismo frente a las necesidades de los chilenos y chilenas”. Distintas verdades.

El nuevo partido Frente Amplio, ya no postula la bandera de lo plurinacional, sino el patriotismo y lo regional. ¿Habrán dejado de lado esa locura? Hace poco el PC y PS remarcaron que la necesidad de una nueva Constitución sigue vigente. ¿Otro proceso constituyente? Ojalá prime la cordura.

Monseñor Chomalí tiene razón: es necesario convocar a un gran acuerdo nacional que busque dar certezas tal de garantizar la gobernabilidad del país y revalidar las esperanzas de la gente. Cuando se tiene esperanza, se confía en algo que lo trasciende. La esperanza capacita a quien está en la desesperación a levantarse del abismo. Es necesario creer. No puede moverse el ciudadano entre múltiples verdades tan opuestas.

La confianza se reconstruye desde la experiencia vivida de que el otro ha dado muestras creíbles de ameritarla. George Orwell decía: “En tiempos de engaño universal, decir la verdad se convierte en un acto revolucionario”.